

これに対するイエスと云う者も、一一と答える者も、同一の視野に立つての判断でないことが、この問題解決の重大な支障となつてゐることは否めない」とである。

私がこの講題に取り組むとすると、私の頭から追拂うことができない、強く纏り付くものが三つある。

深山 武

中村大蔵編纂委員より、予是一にて原稿が入らなかったので大至急、何が書けと云われた。常日頃、栄養の仲間に云々たことは山程あらが、云々たことでも、栄養士以外の人があらところでは、遠慮し勝ちであった。

その一つは、栄養問題に深い理解のある某県の衛生部長が、「深山君、僕は栄養指導車の運行予算を半分に削ったよ」。私は驚いてそれはどういう理由ですか」と訊ねると、「君と云ふことは自ら及ぼ一時に、以下三箇の予算をつけますよ」と云われたことだ。

わたくなつて未だと云うのが最近の心情である。現今、栄養士の中で重要な課題になつてゐるのは、どういう職場にあらうとも、共通して、栄養士の待遇、栄養士の社会的地位づけが、小字よいのが云うことである。

その二は、オニナ一回、日本栄養改善学会（昭和四十九年横浜市）のシンポジウム「栄養の未来像とその教育」で、山口和子講師の「周知のように現在は、栄養士とその代謝を概念とする栄養指導ではなく、人間と生

活環境条件を背景とした食生活指導へと転換している。したがって、食生活を規定する諸因子についての追求とそつう立ての人間の健康生活に連なる食生活の解明という本筋の分野が広々と横たわっている。いわば健康学の一般域であり、生活科学の一分野としての食教育の研究と実践とが今後の栄養士の車内分野となろう」という発言に対し、栄養食糧学科の森教授が「メタボリスムすら解り難い栄養士の多く現状を認識してから之の見解かしとの質問である。

その三は、最近しばしば新聞、雑誌等にみられる「現在の栄養学を否定しなければ、国民の栄養改善はできない」というような自稱自認栄養学者の発言である。

以上で私が「自信、自惚、失意と绝望」と云う標題で何を云おうとしているか、何を訴えたいと/or思つが、各自めいかが想是る水たことと思うが、「」で、前記のシンポジウムの講演で、前厚生省栄養課長神原悌氏が

「しかししながら、栄養士は本来、栄養指導、栄養改善を実践する技術者として、認識されねばなりませんが、調理人なりが、販賣的・喫食的存続なのが、お料理の先生なりが解らぬ、と云ふように、社会における栄養士の評価は決して高いとは云えない現状である。」

かかる觀点から栄養士養成のための教育内容については、更に充実を図る必要があると考えられる。」と云う発言を附記して、手元に載った字数になつたので次号にゆずり掲筆する。

藤巻一雄事務局長厚生大臣表彰をうける

昭和辛年度栄養指導業務功労者として十一月七日本島市公会堂で開催された全国栄養改善大会に於いて表彰されました。功績内容の詳細は次項に譲りますが、戦後から今日まで、三十余年一貫して栄養改善業務に従事し、本県の栄養改善史上大きな足跡を残し、今なお後輩の指導や育成に努力していらっしゃるのです。



料理放談

清水八束演説

世界のどこで云われてゐる
最高の樂一みは「中國の料理
を含へ、政米風の家に住み、
日本の人々が喜びに持つ」と
いう言葉がある。どうで
ある。住居せりんについて
云へば、外人たちにこれば、
日本料理は見た目には美い、
が、食べてみては中國料理
一番うまい」ということだと思
う。一口に中國料理と云つて
と中國は広く、土地によつて
は生産物も制限の無さう
一概には言えないが、云々と想つて食へるのは日

族が入り渡つて、いつまで昔か
う獸の肉を食へていたこと、
のからぬないけれど、生活の
最高の樂一みは「中國の料理
を含へ、政米風の家に住み、
日本の人々が喜びに持つ」と
いう言葉がある。どうで
ある。住居せりんについて
云へば、外人たちにこれば、
日本料理は見た目には美い、
が、食べてみては中國料理
一番うまい」ということだと思
う。一口に中國料理と云つて
と中國は広く、土地によつて
は生産物も制限の無さう
一概には言えないが、云々と想つて食へるのは日

本料理である。概して日本料理
は淡白だから、世界的な流水から
見れば、一へて、料理の方が始
みに合ひであります。流れに並んで
しないために、唐たり、焼たり、油でいためたりして、
それをかけた料理を、最高に評
モノと云つて、原形をすこり
崩して、よせ合したりなど、
腕前は昔ながらの技術ではな
い。山梨県に限つていえば、ホ
テルや旅館の料理は私の眼に合
わぬ。山梨県の経済的地位が
低くから、東京と標準にこれは
半値くつたゞりうむよりも、が
まれであります。かえつて町の小料
理屋などでは、がりな、お

私はなんでも食へるが、う
いものに、かくとも、ことづけ

私の病院は基準給食と云つて、厚生省の規格にそつた栄養価を持つた給食を出していふが、産婦人科から婦人が対象で、しかも年配者は少なくて、用腹手術患者やお産後の人が多い。栄養価だけを問題に一々ればよいようなものの食欲のない患者さんたちが、見ただけで食欲をそよぎ、見な飼慮が半端で、栄養士や調理にあたる人たちは、いつも心をこめていよいよ、これは栄養の上のことだが、料理にも目で見た美しさは大切なこと、盛り付けえて貰う訳にものかず、全くにも調理した腕が見られたり、温かい心遣いが伺われたりして、ほりぼりとした食事にならざりでし。毎日が何もな

つて樂しもうといふのは、さうありて日本人的な古い時代を生きて来た私だけの好みであつた。初めは何をするにがります。も様子が分らず、これまで自分が一〇年ほど、これまで充ちたんだらうか」「これで充ちたんだらうか」「あゝすれば良かつたのに」と自問自答のくり返りでいた。そんな具合でしたので、まず仕事をするには自分自身の、栄養士というものを充ちませんまで、一つの仕事を一ついぐのにも、すぐ先輩に教根拠法令について何回となく読みは大切なことで、盛り付けられてよい位、何からどう

一年をふり返つて

行政部会

望月邦子

採用当時は正直などころ不安の連続でした。保健所では、栄養士の配属は一名しかありませんでしたが、一つの仕事を一ついぐのにも、すぐ先輩に教

つたのにと自問自答のくり返りでいた。そんな具合でしたので、まず仕事をするには自分自身の、栄養士というものを充ちませんまで、一つの仕事を一ついぐのにも、すぐ先輩に教根拠法令について何回となく読み直すことがありました。一年過ぎた今、やつと仕事を様子がわから、慣れてきた様な気がします。初めは何をするにがります。も様子が分らず、これまで自分が一〇年ほど、これまで充ちたんだらうか」「これで充ちたんだらうか」「あゝすれば良かつたのに」と自問自答のくり返りでいた。そんな具合でしたので、まず仕事をするには自分自身の、栄養士というものを充ちませんまで、一つの仕事を一ついぐのにも、すぐ先輩に教根拠法令について何回となく読み直しました。

栄養士法のオ一条に「栄養士の定義として、(一)の法律で栄養士とは、栄養士の名稱を用い

業をする者をいう。」とあり、
あたりも元のとたけて、具
体的には何と云ふるんだと
云う本は書かれてゐません
で一た。栄養士の職域は保健
所、学校、病院、事業所等で
ありますから、中でも保健所に
つては業務が忙となり、
地方政府の指示に基き、末端の
行政機関として、一定の地区
を担当し、その地区的衛生教
育、疾病予防、栄養改善、健
康指導の指導を行なうとい
て、關係法令として、栄養改
善法が昭和二十七年からある
訳ですが、国民の栄養改善を
通じて、健康の維持向上を目
的としています。

最も第一は、成人病特に、食
生活に起因するとこらの脳卒
中、心疾患等増加、死亡原因
はとても地味な仕事ですが、や
く甲斐のある仕事をとは思ひます
が、この中からも食生活の統制限
制とモリマードではなつて、そ
れから二十四年間通つて、

「ものぞ」と現れた同一の問題、
女性の貧血、それに肥満、例
へども指揮対象が様々で、今
一ようが、たゞに手を平均
寿命は長じ、食生活も西欧化
が進み、食品も庶民には入り
とあつた物が皆入りこんじ
事は、非常に好ましく、とさ
れますが、中でも保健所に
つては業務が忙となり、
地方政府の指示に基き、末端の
行政機関として、一定の地区
を担当し、その地区的衛生教
育、疾病予防、栄養改善、健
康指導の指導を行なうとい
て一ようが。

— 5 —

は、不衛生のままに充飢する事

勿れであります。

及ぼさざるものであります。第三は本範囲に外れた効用をもつ新規試験法等の研究を怠ります。

これが(自己の特徴)といふ事ではなく、大別的なる範囲で指導的(専門性)なだければいけないと思ひます。そしてまだまた未熟者で、失敗や分辯などは多いと思ひますので、先輩の方の御指導、御言をくださるようお願いいたします。

(専門性と保健)

社会一般の人には「栄養士の仕事は」と聞いてみますと「おー、料理が出来上がるっておね」と答が返って来る。す、食べ物の専門家、或は料理人の一部と考えて、人も完全に食べてもらはなくては、おろすです。

治療の要数がなーのです。

栄養士の専門性

医療部会

中込文江

ヒトは生れ、死ぬ、その間

完全が不完全とは別と見て、

食物をくりかえすが栄養は

病院給食に関する栄養士業

務の方!! 厚生省公衆衛生局から、病院給食栄養士業、良い、味つけが良、食べ易い、等

病院領(昭和25年5月18日)家庭的の温かみがあること、等

がおき申ました。これが現在

の栄養士業務そのものの内容

です。病院における患者給食

専門性追求』と申あつて、

なく、疾病治療より健康の維持

ハセリテーションと、

不健康された医療の中にも、

医療の中心に

重要な役をしております。

要性をもってきております。

診療所等、給食研究を充実し、ます様、生活指導と併せて、努力のあります。——

慢性疾患、また合併症の食事、指導致しております。

じたきめの細かい、食事内容です。特別食、老人介護食。

の豊かな一般社会の食生活と、病院給食の内容が必ずしも一致していません、むろ時代的

日頃の食生活習慣、状況等、少しがあります。この時、非常に役立ります。

特別食個人指導栄養カルテ化しております。特別食個人指導栄養室一同ア

院給食内容に、不しがありますのが、満足栄養学講習で受けたに思ひります。この大きさが見られます。

現任入院患者280名前後の内、特別食22%です。精神障害で理解力が乏しい患者といえども、自らの生命を守ろうとする

も、自分の内容につきまして追跡調査も行っており、医療チームの一人として、治療効果をあげよう努めております。

私の勤務する病院は、開院平成7年という歴史を持ち、臨床的、積極的な態度に接するに治療、検査、心理テスト、ソーシャルワーカーと、医療チームが充実しております。その医と勇気が湧いて来ます。

当院の自慢とする所は、患者の嗜好度との相関度による、十分満足する要素を備えています。食事の内容トータルでも、

た治療食、栄養管理がなされ、食事の内容トータルでも、固

て、嗜好度50%で価格に適した治療食、

サクランメニエーとなり入れ

六歳三ヶ月、一歳二ヶ月でサイクリングを行っております。

また入院治療が二回退院後家

庭で引抜き食事療法、或は社

会復帰の患者に対して、病院

と患者の連携の中で、栄養士

自身の専門指導も大事な一つ

と考え、退院後の食生活の不

安、不快感もなく、安心して

生活できるよう協力体制を、
進めております。

一 物資の斡旋について

本支部の事業とて次のもの
を斡旋しております。

分会へお肉合わせ下さい。

(1) ふきん(アフキン)

一タース 二千四百六十円

(2) 病態栄養ハンドブック
高丘圧縮書。円、糖尿病編書。円

炊飯機、調理台と獲得して

学校部会

丸山なか子

学校給食に米飴がとり入れ
られて一年になります。

木饅頭食導入は、一般に
週一～二回だが、週一回でと
ころ、あわせていつも様に、米がそれ
すぎ、あまりたかうとり入れ
に二回ということにしている。

ると云うのではなく、基本的
な考え方としては、食事内容

の多様化を図り、栄養的に配

慮した米飯の正しく食習慣を
身につけるや、又教育上の意
議も大きいため、その普及と
はかるという大前提でおし進

みでいるのだが、いざという
と人の内題、施設、設備など
が何處でもおこる問題であ
る。本校も御多幸にもせず、

パン給食の実験として三十名の
給食室に対して、平釜が三枚、一

枚。一ヶ月金一千円、全

うと云つて、米飯給食ができ
がる。一ヶ月金一千円、全

い。児童生徒の要望としては、
うと云つて、米飯給食ができ
がる。一ヶ月金一千円、全

がすを煮る。先に八時頃、そこで休憩をとるのには、仕
焼き上った洋飯は冷めてしまったが比較的乾減され、明日土
曜日と月曜日にもつけていく。
消毒の烈風除害庫に入れて、配膳まで暖めることにした。
それがうその釜で、おかずと汁を作つて歩きわたりた
が、それはよいとしてでも食べられなかった私も、じつとしてお水
を時々食器が、パンの時とは違つて、一枚、汁わんが増え
るだけで、午後の洗い物に驚いた。午後、汗をかいて、
使つた皿が汚れないが、米飯事で、これでは直接文部省へ
の時は裏表に米粒がつき、容器をお願いに行くはかはないと考
易はことではされないであろう。
今年の二月以後は、一週間お
金巻洗浄機でパンの皿を洗
うべにやつとといつたまゝも
うして、調理室の労働過重は一
段と増し、疲労甚だしい。
「恐い」と思つたかも、水さすかと思われよと立たない。

がすを煮る。先に八時頃、そこで休憩をとるのには、仕
焼き上った洋飯は冷めてしまったが比較的乾減され、明日土
曜日と月曜日にもつけていく。
消毒の烈風除害庫に入れて、配膳まで暖めることにした。
それがうその釜で、おかずと汁を作つて歩きわたりた
が、それはよいとしてでも食べられなかった私も、じつとしてお水
を時々食器が、パンの時とは違つて、一枚、汁わんが増え
るだけで、午後の洗い物に驚いた。午後、汗をかいて、
使つた皿が汚れないが、米飯事で、これでは直接文部省へ
の時は裏表に米粒がつき、容器をお願いに行くはかはないと考
易はことではされないであろう。
今年の二月以後は、一週間お
金巻洗浄機でパンの皿を洗
うべにやつとといつたまゝも
うして、調理室の労働過重は一
段と増し、疲労甚だしい。
「恐い」と思つたかも、水さすかと思われよと立たない。

この様にして、半月の説一

一 脇相人一

会の中が、理解を聞き

八十万円の補助金を預けられ

とに至り、八十万円下さると

云った時は、本当にうれしく

うれやつと炊飯施設が出来

る、子供達の希望回数に近づ

けたことが出来たと思ふと、

帰りは、何とも重くなり難くな

る思ひでであった。五月四日は

私は、このままうれな一日にな

らぬのではないかと思ふ。

(山梨大学付属小学校)

私はいま四十ハ才、栄養士になつてから約二十六年位、

日川中学を卒業して間もなく

就職難時代、暫く腹はかえら

れず(なんていうと珍と叱られ)

前述の状況故、料理と大

人何人があり)たゞたゞ県庁

内方面では料理の先生致(

といふおかたいところに入れ

る一念で栄養学校に入学、何

にいる学校とも知らず、(お底

熊)入ると女の中に男二人、

講師としてお張す。

男の学校が、魚拓 女の学校

を少しでも増して男子にて取

つかいの当時そう思つてい

た)お料理が、授業課目に何

時もあり、ヒツフリ御天、

いつもナホる、やめなくなる

叱られことどまる、そして二

年まで卒業。

保健所に就職はしたが當時

は仕事が見当らず、婦人会長

室を巡回して仕事をさせてく

れたりのむ。そしてます、村

理講習の仕事をとれる。

前述の状況故、料理と大

す又不得手、然し、当時は郡

内方面では料理の先生致(

方なし)、就職してから、作

た事のない料理も本を読み、

頭で覚えて、早速料理講習会

前日、何度も／＼も料理

法、手順を詠みがえす。

(セリフ度と同じ)

一困つたこと—

正日料理講習会、四方津の学校の階段教室へ階段教室なんですが、教室あり、ここで用意。私が料理するの形式での節約料理は苦手)で用意。私が料理するのをじ婦人達見おろして、娘たちに仕上げて得意激にて最後にきて、ハタと困りはじめる。「矢羽根ばす」の切り方を全く忘却してしまっているのに気付く。動搖を男は顔に出すな、そして、この場を絶体先生と一緒に体画保持に全力投球すべし。よし、まずは

矢羽根は使う。ハイ以上でまだ矢羽根が残っています』サア大変。『あゝそうそう』と見てあります。はすを俎板にのせ、包丁を手にとる。もとよりと切斷すれば矢羽根にならかうとしてもなれど覺悟(ほめうは終りとーます。よいお三月)を立と私は講者とした。

『それでは時間もおそらくよしたので、これで料理の実演は終りとーます。よいお三月と立と私は講者とした。料理の先まである私は、尋ねわせる。一回目矢羽根にならず、二回目矢羽根にならず、皆じと見て、その時私は、ふつて、一段つた。

ところが階段教室をつか入ってくる。みんなに細いやとおりてくる婦人の雑談、てのドサツサ?にまされて、はすだもね、うまく矢羽根中から、先生の貫禄がく

あるべきと一服して、私の耳にささ渡のじとくでなく、低音ながらハツキを聞いた。

田先生は、はす三斜めに切る

な、うう駄目よお」静か

に「五体から冷や汗が急に

ふき初める感を感ず。知る人

を失う。この場合聞こえながら

いたことと、自らに云ひ聞か

せ、経験さんのお話を「別

室にお茶をいただきに行く。

人は一人のみにて生きられ

るものではない。人を取つか

しめず、歎すがためずとも人

は自らと戦わ、少しつつ人々とのお蔭で伸びてゆくなり

そして又この恩をまだ熱

さざな人々へ上にお渡してす

ものなり。自らの知らぬ所で

さえ、私は人々がう助けられ

ていらっしゃることを感じたす

うに驚くべからず。なんて生

意死云（了のも、あの二十何

年前の四方津の名も知らぬ、

人の世の苦難を至たご婦

人のいたれりの尊い人なり。

（石和保健所）

米食学術講習会用稿のお知らせ

再確認し、食料需給の将来展望の上から、米と正しく理解し、合理的な消費を目指すため次により開催します。

○一九七七年十一月三十日

（金）

日程 オ二日 十二月九日（金）

オ二日 一月十九日（木）

会場 甲府信用金庫本店

大ホール

なりまた。やつと云ふことでオ四千

がお届けできます。ご返稿下されば

方々に厚くお礼申上げます。いつもながら

う編集要領の平凡さが気がかります。

すばらしい栄養やまなことを育てる

ためにぜひご助言下さい。

(3) シンボシウム「東国総食における
ケロ炊飯について」

(4) 映画及び討議

◆ 編集後記 ◆

○吸込まれそうな甜碧君の澤山の大冬

の空を見あたると、この一年の姿が

様々に恋も懨栗に回憶されます。

○深山支部長以下役員各位の会務の多忙とそれを処理する労苦を、常に身近に感じ痛く敬意をもってあります

会の組織の一員である自觉と積極性を含め、諸々に期待して止みません。